



UNION EUROPÉENNE

Director
Dana Sangines

Moderator
David Quiroz

Agenda Item: Faire face à la récente crise d'inflation européenne.

Nom du comité: Union Européenne.

Directrice: Dana Sofia Sangines Morales

Modérateur: David Antonio Quiroz Rodríguez

Bonjour les délégués,

Bienvenue à l'édition CIDEBMUN'24 où nous espérons que vous pourrez vivre une expérience agréable qui vous apportera en tant que personnes. Nous sommes ravis d'avoir votre présence à cet événement organisé avec beaucoup d'efforts pour vous. De même, c'est un plaisir pour nous de siéger à la table d'un comité aussi honorable que l'Union Européenne. Nous ne voulons pas manquer l'occasion d'applaudir votre initiative de participer à un événement qui cherche à rassembler des citoyens intéressés par leur communauté et qui le démontrent par leur leadership et leur croissance personnelle. La jeunesse actuelle, notre génération, est l'avenir et le présent de notre société et de ses composantes. Nous espérons donc que dans ce modèle des Nations Unies, vous pourrez faire preuve d'initiative, de leadership et que vous pourrez trouver des solutions aux défis mondiaux auxquels notre société, la communauté et le monde en général est confrontée.

Si vous avez des questions, n'hésitez pas à les poser ou à contacter l'un de nous ou la table CIDEBMUN'24 en général. Bonne réussite et profitez de cette expérience enrichissante.

Sincères salutations,

Présidents de l'Union Européenne

Introduction au Comité

L'Union Européenne ou L'UE est un partenariat économique et politique unique entre 27 pays européens. Elle a été créée en 1958 en tant que Communauté économique européenne (CEE) par la Belgique, l'Allemagne, la France, l'Italie, le Luxembourg et les Pays-Bas. Depuis lors, 22 autres pays se sont joints pour constituer ce qui est, depuis 1993, connu sous le nom d'Union européenne.

L'UE est fondée sur l'état de droit - tout ce qu'elle fait est fondé sur des traités, volontairement et démocratiquement acceptés par tous les pays membres. Plus d'un demi-siècle de paix, de stabilité et de prospérité a été offert par l'Union européenne (UE). Elle a joué un rôle dans l'amélioration du niveau de vie des habitants d'Europe et elle a introduit une monnaie unique européenne : l'Euro. Ce qui a d'abord été une union économique s'est transformé en une alliance politique, allant du climat et de l'environnement aux affaires commerciales et aux droits des consommateurs. (Commission Européenne, 2021).

En cherchant à maintenir l'ordre et la stabilité dans les relations politiques et économiques de l'Union européenne, c'est qu'il existe diverses institutions appartenant à l'Union européenne, telles que:

Parlement européen : organe législatif – les députés européens sont directement élus par les citoyens de l'UE.

Conseil européen: rassemble les dirigeants de tous les pays membres pour définir l'agenda global de l'UE et les priorités politiques.

Conseil de l'Union européenne: composé de ministres nationaux et, ensemble avec le Parlement européen, négocie et adopte la législation de l'UE.

Commission européenne: branche exécutive de l'UE qui rédige la législation de l'UE et met en œuvre les décisions des co-législateurs.

Introduction au Sujet

Les débats sur l'immigration en Europe ne permettent pas de trouver un consensus sur la réalité de ce phénomène, étant donné que les affirmations et les positions sont divergentes. Certains expriment leur mécontentement face à une "Europe passoire" qui permettrait l'installation non seulement d'un grand nombre d'immigrants légaux, mais également d'immigrants illégaux, ainsi qu'un excès de mineurs étrangers non accompagnés. Selon eux, les efforts pour renvoyer les immigrants en situation irrégulière dans leur pays ne se réalisent que dans de très faibles proportions, notamment parce que leur pays d'origine refuse de les accueillir en s'abstenant de leur fournir des laissez-passer consulaires. (Dumont G, 2019)

L'Onu évalue, pour 2019, le nombre d'immigrants internationaux dans le monde à 272 millions, contre 153 millions en 1990, soit un gain de 119 millions, correspondant à un accroissement de 78 %. Plusieurs facteurs peuvent expliquer cette double augmentation, tant du nombre d'immigrants que de la part des immigrants.

Tout d'abord, au cours des trente dernières années, divers pays ont été confrontés à des changements géopolitiques, tels que des conflits armés, des guerres civiles ou des régimes liberticides, qui ont conduit une partie de leur population à s'éloigner, comme lors des guerres d'Afghanistan, d'ex-Yougoslavie, de Somalie ou de Syrie. Par ailleurs, la guerre civile algérienne des années 1990 a engendré une émigration importante. La Côte d'Ivoire, qui était un important pays d'immigration pour l'Afrique occidentale entre les années 1960 et 1990, est devenue un pays d'émigration à la suite du conflit qui a eu lieu dans les années 2000.

Ensuite, les opportunités de migration internationale se sont multipliées. Il est clair en Europe avec la rupture du rideau de fer en 1989-1990 ou l'établissement de l'espace Schengen à partir de 1995, avec des élargissements réguliers, même si diverses mesures de fermeture des frontières intérieures de l'espace Schengen ont été mises en place. De plus, des gouvernements ont annoncé leur volonté de protéger leurs pays lors d'événements tels que la Coupe du monde de football, de manière générale, par exemple face au risque terroriste ou pour des raisons sanitaires (pandémie Covid-19).

Troisièmement, la mondialisation, c'est-à-dire les choix politiques qui réduisent les effets des frontières, ainsi que les avancées techniques en matière de communication, ont favorisé de nombreuses "migrations entrepreneuriales", autrement dit, des "migrations liées aux décisions d'entreprises qui font migrer leurs employés en réponse aux évolutions des marchés ou des actifs qui souhaitent bénéficier de territoires qui leur offrent une plus grande satisfaction professionnelle".

Historique du Sujet

Comme nous avons défini, la migration a existé depuis le début de l'humanité, et nous la connaissons comme le déplacement des personnes d'un lieu dans un autre, notamment, d'un pays à autre, et comme ça a été mentionné, on pourra dire que les raisons sont politiques, économiques, sociales ou personnelles et qui est le fait soit d'une population entière, soit d'individus s'intégrant dans un phénomène de société plus large. (Morand, Magie noire, 1930, p.188)

Dans le cas de l'Europe, et des pays de l'UE, la migration est un sujet très présent et évolué pendant l'histoire de chaque membre de l'union, et à cause de ça, beaucoup de phénomènes sociaux ont été vécus par générations et générations.

La migration en Europe: 1800 - 1900

Dans la première moitié du siècle, les plus grands flux d'émigrants proviennent des îles Britanniques (11,4 millions d'émigrés). Dès les années 1840, les Irlandais quittent leur île à grande échelle (7,3 millions d'émigrés). Entre 1820 et 1920, environ 5 millions d'immigrants irlandais sont arrivés aux États-Unis. Dans les années 1840, ils constituaient la moitié des immigrants établis aux États-Unis. Ce chiffre est d'autant plus intéressant que l'Irlande comptait moins de 8,5 millions d'habitants. L'émigration aux États-Unis a duré jusqu'à l'intégration de l'Irlande dans la CEE en 1973. (Du social, L. C, 2024)

Plus de 11 millions d'Italiens s'en vont entre 1870 et 1910. À la fin du XIXe siècle, l'émigration italienne, qui était pendant longtemps saisonnière et temporaire, devient pour beaucoup un choix définitif. Les Italiens partent d'abord en Argentine, en Uruguay et au Brésil, puis à partir de 1895 aux États-Unis. Les Européens se rendent en premier lieu aux États-Unis. Ils sont trente-quatre millions dans ce pays. (Du social, L. C, 2024)

L'origine des émigrants européens a changé tout au long du siècle ; Au début, ceux de l'Europe atlantique prédominaient (surtout ceux d'Angleterre et d'Allemagne), suivis ensuite par ceux de l'Europe méditerranéenne (notamment les Italiens et les Espagnols). La migration depuis l'Europe atlantique était caractérisée par son caractère familial, ce qui suggère son caractère permanent, contrairement à la migration méditerranéenne, saisonnière et également connue sous le nom d'« émigration des hirondelles » (composée d'hommes en âge de travailler qui espéraient retourner dans leur pays dès que possible). (UNAM, récupéré de 2024).

Il y a beaucoup des raisons de que la migration était des européennes, beaucoup attribuent aux changements produits par l'industrialisme et à ses effets sur l'explosion démographique et l'urbanisation qui ont apporté une plus grande mobilité sociale, la possibilité d'obtenir du travail, de changer de régime alimentaire et de lutter contre les épidémies.

La migration en Europe: 1900 - 2000

Outre la présence constante de l'émigration économique, le XXe siècle est marqué par des migrations forcées motivées par des motifs politiques et de guerre.

Au lendemain de la Première Guerre mondiale, 2 millions de personnes sont contraintes de partir à la migration suite au traité de Lausanne qui établit les frontières de la Turquie issue de l'empire ottoman et organise des déplacements de populations afin de garantir l'homogénéité religieuse à l'intérieur de ces nouvelles frontières. Pendant le génocide arménien, environ 1,2 millions d'Arméniens ottomans sont massacrés et déplacés. Entre 1923 et 1927, environ 58 000 réfugiés arméniens arrivent dans le port de Marseille.

Après 1933, près d'un demi-million de personnes s'en séparèrent à cause des lois antijuives et par opposition électorale. Plus de 300 000 personnes ont été émigrées juives allemandes de masse, 30 000 ont été émigrés politiquement et 5 500 ont été émigrés universitaires. Finalement, la Seconde Guerre mondiale n'a pas seulement entraîné la mort de millions de personnes et entraîné un mouvement migratoire résultant de la répression raciale et politique des régimes fascistes et autoritaires ; elle a également profondément transformé le paysage économique et politique de l'Europe après-guerre.

Le 30 avril 1975, la guerre du Vietnam prend fin. Avant et après la chute de Saigon, plus de deux millions de Vietnamiens ont pris la mer afin de fuir le régime communiste sur lequel ils étaient victorieux. Ce fait lointain a des répercussions sur l'Europe. La France enverra donc des navires, ouvrira ses frontières et accueillera 128 531 Vietnamiens, Cambodgiens et Laotiens dans des conditions extrêmement généreuses. Et après ces années, ça sera le début d'un mouvement migratoire très marquée dans l'Europe. (Du social, L. C, 2024)

La migration en Europe au XXI siècle

Dans le XXI siècle, le nombre de personnes qui abandonnent leur pays de naissance pour s'installer dans un autre pays augmente significativement. Ce phénomène est provoqué par des causes diverses: guerres, revenus élevés, famille, études et autres. Par ailleurs, les caractéristiques d'origine, l'âge et le sexe sont de même prises en compte pour déterminer le besoins des immigrants.

Vous devez d'abord savoir que la population de l'Europe continentale, y compris la Russie, est comparable à celle de l'Asie, le continent le plus peuplé où réside la moitié de la population mondiale. L'Amérique septentrionale, représentée par les États-Unis et le Canada, est un sous-continent qui, en termes d'immigration, dépasse largement l'Afrique, bien que beaucoup plus peuplée, et l'Amérique latine. En Europe, « les migrants internationaux étaient 281 millions au total, contre 173 millions en 2000... De plus, lors de la collecte de données, les pays n'appliquent pas tous la même définition à la notion de migrant international » (International Organization for Migration, 2020). En 2020, les migrants représentaient 3,6% de la population dans le monde, vu que les critères de temps et la nationalité d'origine sont entendus de manière générale pour désigner une personne née dans un pays et vivant à une autre. (International Organization for Migration, 2020).

Le nombre des immigrants par région est la manifestation d'un symptôme social: la majorité des migrants au niveau international viennent de l'Asie. Cependant, il est comme même un continent de destination, en étant près de l'Europe comme le pays de destination des migrants. En cherchant une nouvelle opportunité de vie, les migrants ont l'espoir d'avoir un travail, et se développent comme professionnels.

Quorum

- Allemagne
- Autriche
- Belgique
- Bulgarie
- Chypre
- Croatie
- Danemark
- Espagne
- Finlande
- France
- Grèce
- Hongrie
- Irlande
- Italie
- Lettonie
- Lituanie
- Luxembourg
- Pays-Bas
- Pologne
- Portugal
- République tchèque
- Roumanie
- Slovaquie
- Slovénie
- Suède.

Questions d'actualité

Migration régulière

Ensuite, les principales raisons de migration légale en Europe sont: le regroupement familial, les accords de libre circulation, les raisons humanitaires, le travail et une famille accompagnante. (International Organization for Migration, 2020). Ils ont besoin d'un permis pour avoir la validité de rester dans le territoire étranger de manière prolongée, surpassant les limites établies par la loi.

Il y a différentes procédures avec lesquelles l'UE gère le flux de migrants de manière légale: les permissions de travail pour les professionnels qualifiés, le processus de réinstallation, les demandeurs d'asile et les procédures de réadmission politique. En première instance, pour attirer les compétences et les talents, l'UE vise à faciliter le recrutement de main d'œuvre et des professionnels de pays tiers dotés, pour soulager le défaut dans le marché du travail. Cette procédure donnera un visa pour le travail et le séjour, avec des instructions spécifiques en cas de chômage. Après, la demande d'un permis de longue durée ou permanent est en ordre après avoir résidé plus de cinq ans dans l'UE. En seconde instance, le programme qui donne un permis d'entrée pour les travailleurs qualifiés est connu comme la « carte bleue », en cherchant une suppléance dans le processus. En troisième instance, un processus de réinstallation peut être autorisé en cas d'un besoin de protection internationale lors d'une crise humanitaire. Ce processus garantit la protection internationale et un déplacement libre de tout danger. En quatrième instance, les étudiants, les chercheurs et les volontaires ont une facilité d'entrer à l'UE en cherchant le renforcement de la compétitivité globale et l'enrichissement culturel. Le programme le plus connu est Erasmus +, qui met son accent sur l'inclusion de toutes sortes de cultures dans l'éducation du niveau supérieur (Conseil européen, 2024).

Migration illégale

La lutte contre l'immigration non contrôlée est un problème dans la plupart des pays par suite d'une absence des fortes contrôles migratoires dans l'intérieur de l'espace européen, même connu comme l'espace Schengen. Nous prenons en compte la suivante définition pour parler de l'immigration irrégulière: « L'immigration irrégulière est le mouvement de personnes provenant de pays non-membres de l'UE à travers les frontières de l'UE sans se conformer aux exigences légales d'entrée, de séjour ou de résidence dans un ou plusieurs pays l'UE. » (Parlement européen, 2017).

européen, même connu comme l'espace Schengen. Nous prenons en compte la suivante définition pour parler de l'immigration irrégulière: « L'immigration irrégulière est le mouvement de personnes provenant de pays non-membres de l'UE à travers les frontières de l'UE sans se conformer aux exigences légales d'entrée, de séjour ou de résidence dans un ou plusieurs pays l'UE .» (Parlement européen, 2017).

Pour faire face à cet égard, l'UE a proposé de faire des contrôles aux citoyens trouvées à l'intérieur d'un territoire de l'Europe sans une autorisation appropriée. Ce contrôle est composé par la demande d'un identification, des empreintes digitales et une évaluation de la santé. (Parlement européen, 2017). Pour cela, le Pacte sur la Migration et l'Asile veut soutenir les pays qui accueillent des réfugiés afin de lutter contre le trafic des migrants et pour garantir, au moins, le respect des droits humains. Par ailleurs, trois aspects sont pris en compte à la suite du problème: l'amélioration des procédures à la frontière, le partage des responsabilités face aux tensions migratoires et le changement avec la coopération avec les pays tiers. La dernière est importante pour prévoir le retour des migrants lorsqu'ils sont déjà dans leur pays (Représentation en France, 2024).

Les atteintes à la dignité humaine

Maintenant, il y a un très marqué problem des enfants autour de la migration, parce que les enfants qui viennent comme migrants avec ses parents facent des problèmes très sérieux comment la manque de santé décente, qui provoque une grand risque de décès ou de blessure lorsqu'ils tentent d'entrer dans l'UE par voie maritime ou terrestre, ils manquent de securité par manquer d'une place pour dormir, le manque d'espace dans les centres d'accueil pour les enfants demandeurs d'asile, en particulier les enfants non accompagnés ayant des besoins particuliers en matière de protection. C'était le cas de Chypre, de la France, de la Grèce, de l'Italie, de Malte et de l'Espagne. Bien sûr, les cas de l'esclavage moderne, le trafic humain ou commercial, ou des effets dans la dignité humaine des migrants en raison de l'exposition qu'ils subissent à la xénophobie, au racisme ou à l'intolérance.

européen, même connu comme l'espace Schengen. Nous prenons en compte la suivante définition pour parler de l'immigration irrégulière: « L'immigration irrégulière est le mouvement de personnes provenant de pays non-membres de l'UE à travers les frontières de l'UE sans se conformer aux exigences légales d'entrée, de séjour ou de résidence dans un ou plusieurs pays l'UE. » (Parlement européen, 2017).

De surcroît, la protection des droits de l'homme est une priorité qui était signée par la plupart des pays européens, même si les pratiques montrent le contraire. Bien évidemment, le respect des droits de l'homme dans n'importe quel pays est non négociable. Cependant, aux frontières des pratiques comme la « repousse les embarcations de migrants, la traitement brutal des personnes recherchant une protection en Europe, la érige des murs et des barbelés » (Lesigne, 2023) sont des situations communes. Alors, il faut créer une nouvelle liste des principales actions de contrôle pour arrêter l'entrée des migrants non légales en utilisant des moyens dangereux pour eux-mêmes et en leur proposant des alternatives légales pour rester pendant un période déterminée.

Défis pour la sécurité et la gestion des frontières:

L'Union européenne (UE) est confrontée à des défis majeurs en matière de sécurité et de gestion des frontières à la suite des vagues de migration considérables, notamment depuis la crise des réfugiés en 2015. L'Union européenne est confrontée à des mouvements migratoires complexes et souvent imprévisibles, ce qui entrave sa capacité à gérer ses frontières extérieures, en particulier dans les pays prioritaires tels que la Grèce, l'Italie et l'Espagne. La situation est aggravée par la migration irrégulière, qui est alimentée par des conflits, des persécutions et la pauvreté. La sécurité est l'une des premières préoccupations : des réseaux de trafiquants d'êtres humains exploitent la faiblesse des migrants, les mettant en danger, voire en danger de mort. De plus, il y a des préoccupations quant à l'implication de certains migrants dans des activités criminelles ou à l'utilisation par des extrémistes des flux migratoires pour s'infiltrer dans les pays européens. Cela a entraîné une augmentation de la surveillance et la création d'agences telles que Frontex, qui joue un rôle essentiel dans la préservation des frontières extérieures de l'Union européenne.

Actions internationales passées et actuelles

Actions passées

Règlement de Dublin: (1990)

Le Règlement de Dublin a été conçu pour déterminer quel État membre de l'UE est responsable du traitement d'une demande d'asile. Généralement, c'est le premier pays d'entrée où le migrant est enregistré. Ce règlement a subi des révisions, mais a souvent été critiqué pour faire peser un poids disproportionné sur les pays de première entrée (comme la Grèce et l'Italie). Et cet règlement a permis d'éviter que les demandeurs d'asile soumettent plusieurs demandes dans différents pays, mais a révélé des inégalités dans la répartition des responsabilités au sein de l'UE, exacerbées lors des crises migratoires.

Programme de réinstallation des réfugiés (2015)

À la suite de la crise des réfugiés, l'Union européenne a mis en place un programme de réinstallation de 160 000 réfugiés, principalement originaires de Grèce et d'Italie, dans d'autres pays européens. L'objectif de ce programme était de soulager la pression sur ces deux pays qui ont été particulièrement touchés. Malgré l'intention bienveillante de l'initiative, elle a fait face à de nombreux obstacles, notamment la résistance de plusieurs pays membres qui ont refusé de prendre leur part de réfugiés, ce qui a remis en question la solidarité au sein de l'UE.

Actions actuels

Pacte européen sur la migration et l'asile (2020) :

L'objectif de ce pacte est de réformer le système d'asile européen afin de mieux gérer les flux migratoires tout en préservant les droits humains fondamentaux. Il suggère un système de solidarité souple afin de répartir les tâches entre les États membres, offrant aux pays la possibilité de décider s'ils souhaitent relocaliser des réfugiés ou apporter un soutien logistique ou financier. L'objectif du pacte est de rééquilibrer la charge entre les États membres, notamment les pays avancés. Cependant, les discussions sont en cours et la réussite de ce pacte sera conditionnée par la volonté des pays de collaborer.

Renforcement de Frontex (Agence européenne de garde-frontières et de garde-côtes) :

Au fil des années, Frontex a été renforcée afin d'assister dans la gestion des frontières extérieures de l'UE, en particulier en ce qui concerne les migrations irrégulières. En ce qui concerne la surveillance des frontières, le sauvetage en mer et le retour des migrants irréguliers, Frontex apporte son soutien aux pays membres. Grâce à une augmentation du budget et à une augmentation du personnel, Frontex est devenue un acteur essentiel dans la préservation des frontières de l'UE. Toutefois, l'agence a également fait l'objet de critiques pour son implication dans les déplacements illégaux et les violations des droits humains.

Fonds fiduciaire pour l'Afrique (2015) :

Ce fonds, mis en place en réaction aux migrations depuis l'Afrique, a pour objectif de favoriser la stabilité et de combattre les origines profondes de la migration irrégulière. Les projets de développement, de sécurité alimentaire et de création d'emplois dans les pays africains, notamment ceux en situation de crise, bénéficient du soutien de l'UE. La réalisation de nombreux projets a été financée par le fonds, mais son efficacité à long terme repose sur la stabilité politique des pays partenaires et la gestion de l'assistance sur le terrain.

Questions d'orientation

- Comment l'UE aide-t-elle les migrants qui arrivent en Europe ?
- Comment la migration affecte-t-elle l'économie des pays européens ?
- Quels aspects de la migration affectent-t-elle en Europe ?
- Quels sont les risques pour les migrants arrivant en Europe ?
- Quelles sont les implications sociales, politiques et économiques de l'arrivée des migrants ?

- Quels sont les principaux défis auxquels l'UE est confrontée dans la gestion des flux migratoires ?
- De quelle manière les politiques migratoires de l'UE influencent-elles les relations avec les pays tiers, notamment en Afrique et au Moyen-Orient ?
- Comment l'UE équilibre-t-elle la sécurité de ses frontières avec le respect des droits humains des migrants et réfugiés ?
- Comment la migration a-t-elle un impact économique sur les pays membres de l'UE, en ce qui concerne les emplois, la croissance et les services publics?
- Quels sont les rôles et les responsabilités de Frontex dans la gestion des frontières extérieures de l'UE et comment cette agence a-t-elle évolué ?
- Est-ce que le franchissement des frontières doit être considéré comme un acte criminel? En revanche, est-ce que les délégations devraient légaliser l'entrée libre des migrants?

Pages Conseillées

<https://www.europarl.europa.eu/portal/fr>

<https://www.consilium.europa.eu/fr>

<https://www.histoire-immigration.fr/>

Références

Introduction à l'UE. (s/f). Représentation au Luxembourg. Recuperado el 23 de septiembre de 2024, de https://luxembourg.representation.ec.europa.eu/qui-sommes-nous/introduction-lue_fr

États membres de l'Union européenne. (s/f). Gouv.fr. Recuperado el 23 de septiembre de 2024, de <https://www.douane.gouv.fr/lexique/etats-membres-de-lunion-europeenne>

DUMONT, G (2019). L'immigration en Europe Quelle évolution démographique ? Quelles dynamiques géographiques ? Quels facteurs géopolitiques ? Les Analyses de Population & Avenir, 2019/1 N° 5. pp. 1-21. <https://doi.org/10.3917/lap.005.0001>.

MIGRATION: Définition de MIGRATION. (s/f). Cnrtl.fr. Recuperado el 23 de septiembre de 2024, de <https://www.cnrtl.fr/definition/migration>

<https://www.consilium.europa.eu/fr/policies/eu-migration-policy/migration-timeline/>

Du social, L. C. (2024). *Les clés du social - Un regard sur le social*. <https://www.clesdusocial.com/les-migrations-europeennes-aux-xixeme-et-xxeme-siecles-un-eclairage-historique>

La migración europea en el siglo XIX a los Estados Unidos - Unidad de Apoyo Para el Aprendizaje. (s/f). Unam.mx. Recuperado el 23 de septiembre de 2024, de https://uapas2.bunam.unam.mx/sociales/migracion_europea_a_eu/

Asile et migration en Europe: faits et chiffres. (s/f). Thèmes | Parlement européen. Recuperado el 27 de septiembre de 2024, de <https://www.europarl.europa.eu/topics/fr/article/20170629STO78630/asile-et-migration-en-europe-faits-et-chiffres>

Frédéric Lesigne (2023) Le non-droit des migrants. Recuperado el 27 de septiembre de 2024 de: <https://shs.cairn.info/revue-esprit-2023-5-page-XIV?lang=fr>

Conseil Européen (2024) Comment l'UE gère les flux migratoires. Recuperado el 26 de septiembre de 2024: <https://www.consilium.europa.eu/fr/policies/eu-migration-policy/managing-migration-flows/>

Ampleur et nature de la migration internationale au XXIe siècle. (s/f). Iom.int. Recuperado el 27 de septiembre de 2024, de <https://emm.iom.int/fr/handbooks/contexte-global-de-la-migration-internationale/ampleur-et-nature-de-la-migration>

Lutte contre l'immigration irrégulière et gestion des frontières. (s/f). Thèmes | Parlement européen. Recuperado el 27 de septiembre de 2024, de <https://www.europarl.europa.eu/topics/fr/article/20170627STO78419/lutte-contre-la-migration-irreguliere>